

dida y Teporoco, contándose entre la cabecera, pueblos, haciendas y rancherías, 5,400 habitantes.

La distancia de Tizayuca á los Reyes es de 8 kilómetros; á Xolo, 9; á Cuauhtlalpan, 4; á Huichila, 3; á Santa Lucía y á San Juan 10; estas dos últimas, en el orden político, pertenecen al distrito de Zumpango. Los Reyes y Xolo al de Otumba; Tizayuca y Huichila al de Pachuca.

La distancia de la cabecera parroquial á la capital de México es de 51 kilómetros, y á la del Estado de México, ó sea Toluca, es de 130 kilómetros.

La mayor parte de sus caminos son carreteros y se encuentran en buen estado

Para trasladarse á México, se toma el Ferrocarril de Hidalgo, que pasa dos veces al día por la estación situada en la misma población de Tizayuca.

El idioma que se habla es el castellano, aunque varios habitantes hacen uso del mexicano.

La parroquia tiene además una vicaría en Tonacahuacán, y para el servicio religioso tiene un padre vicario.

La iglesia parroquial está dedicada al Divino Salvador, existiendo además otro templo en la cabecera y uno en cada uno de los pueblos y haciendas.

Las enfermedades dominantes son las afecciones hepáticas y del pulmón.

Los medios de subsistencia son la fabricación de cal y la agricultura, cultivándose todos los cereales y legumbres del clima templado.

En la cabecera parroquial existen oficinas de telégrafo, teléfono y correo, que son los medios de comunicación.

En la actualidad es curá párroco de Tizayuca el Sr. Presbítero D. Francisco Domínguez. (1)

Parroquia y Municipalidad de Toluca.



La etimología de la palabra Toluca es explicada como sigue:

Tolocan. Tolo-can, de lengua mexicana. lugar de la tribu tolteca ó matlatzinca; como en otras figuras, la tribu está representada por una cabeza sobre un cerro, cabeza inclinada para expresar el verbo Toloan, inclinar la cabecera, según el autor Peñafiel.

El Sr. Robelo dice: el cerro Tolochi, corrupción de Tolotzin, nos va á servir de guía para encontrar la verdadera significación de Toluca ó Toluca. En ese cerro debe haber habido un templo tolteca de los que habla Boturo-ni, y en él debe haberse tributado culto á un dios que tenía la cabeza inclinada. Ahora bien, este dios debe haberse conocido con el nombre ó advocación «de el inclinado de cabeza,» lo cual se expresa en mexicano con la palabra «tolo,» participio pasivo, con funciones de adjetivo, del verbo toloa, inclinar ó bajar la cabeza; pero como se trata de un dios, no lo han de haber llamado tolo, sino to-

(1) Acaba de ser trasladado á Calimaya.

latzin, reverencialmente, como lo hacían con los dioses, los reyes, los superiores etc., etc. Tal debe ser el origen del nombre del cerro, que geográficamente, debe llamarse Talatzmico ó Tolotepetl ó Tolocan, significando respectivamente: «En donde está el dios Tolo,» ó «Cerro del dios Tolo,» ó lugar de la cabeza. La formación del último nombre, Tolocan, bastaría para dar por terminada la discusión de esta etimología, para los que creen que la escritura genuina del nombre es Tolocan; pero como nosotros no lo creemos así, sino que la escritura primitiva fué Toluca, ó Toluca, ampliaremos nuestras explicaciones para poner punto á la discusión.

Hemos dicho que tolo, «inclinado de cabeza,» es un participio pasivo del verbo toloa, «inclinarse ó bajar la cabeza,» ahora agregaremos que estos participios acabados en ó, cuando tienen funciones de adjetivos y se refieren á personas, suelen tomar qui al final; así es que, «inclinado de cabeza,» lo mismo se dice toloque, toloqui, Tolotzin ó Tolocatzin, reverencialmente. Ya vimos como se formaron nombres geográficos de Tolo; veámos ahora como se puede formar de Toloqui. Es regla del idioma nahuatl que los nombres acabados en qui, al entrar en composición convierten el qui en ca; v. g.: de cocoxqui, enfermo, se forma cocoxcatli, hospital, casa de enfermos; según ésta, al entrar Toloqui en composición con tepec, que es signo de lugar del jeroglífico, se formará Tolocatepec; pero hay otra regla gramatical que establece que cuando una palabra, al convertirse en nombre de lugar, tenga por última sílaba una posposición, no se añade al que correspondería al nombre geográfico; y haciendo veces de posposición, (no se añade) la última sílaba ca; y queda significando: en donde está el dios Tolo ó Toloqui, esto es, «el inclinado de cabeza.» La variante Toluca procede de que los indios confunden la ó con la n. sobre todo cuando está repetida en la palabra. Hasta aquí el Lic. Roveló.

La ciudad de Toluca está situada á 19° 17' 27" latitud Norte, y á los 0° 32' 47" longitud Oeste del meridiano de México, y á una altura de 2,625 metros sobre el nivel del mar.

En la comprensión de la parroquia de Toluca existen los siguientes lugares con las etimologías que se indican:

Miltepec, «pueblo de las milpas,» aproximadamente, con.....	4,370 habitantes.
Tlaxomulco, «rincón de tierra,» aproximadamente, con.....	1,810 «
Oztotitlán, «en la cueva,» aproximadamente, con.....	3,120 «
Tlachaloya, «donde se vé ó vigila,» aproximadamente, con.....	980 «
Otsocatipán, «lugar que intercepta el camino,» aproximadamente, con.....	1,100 «
<hr/>	
A la vuelta.....	11,700

De la vuelta	11,700	
Capultitlán, «cerca de los capulines, aproximadamente, con	320	«
Tlacotepec, «Lugar de jarillas,» aproximadamente, con	930	«
Tilapa, «en abismo de agua profunda,» aproximadamente, con	150	«
Suma.....	12,780	habitantes.

Esta parroquia fué fundada en los primeros años de la conquista, por los franciscanos, los cuales en la actualidad están encargados de ella, pertenece á la vicaría foránea de Tenango del Valle, siendo su patrona la Santísima Virgen en su advocación de la asunción, abarca los puntos siguientes:

Santa Cruz, pueblo, aproximadamente, con...	3,900	habitantes.
San Marcos, pueblo, aproximadamente, con ..	1,735	«
San Andrés, pueblo, aproximadamente, con..	4,110	«
San Cristóbal, pueblo, aproximadamente, con.	5,330	«
San Lorenzo, pueblo, aproximadamente, con..	1,980	«
Santa Ana, pueblo, aproximadamente, con.....	3,407	«
San Buenaventura, pueblo, aproximadamente con	1,200	«
San Juan de la Cruz, hacienda, aproximadamente, con.....	3,400	«
La Magdalena, hacienda, aproximadamente, con	1,201	«
Toluca, ciudad, aproximadamente, con... ..	20,000	«
Suma primera.....	12,780	«
Total	60,043	habitantes.

En la actualidad es cura del lugar el Sr. Sebastián de A. Sedillo.

Tiene escuelas parroquiales de niños y niñas, siendo 70 el promedio de asistencia diaria á cada una de ellas.

Existen en el perímetro de la Ciudad de Toluca, la Iglesia Parroquial, Santa Veracruz, el Carmen, la Merced, Ranchito, etc., una capilla en cada pueblo de los indicados.

En el orden político la ciudad de Toluca es cabecera de la municipalidad y distrito de su nombre, del Estado de México, tiene por límites al Norte, el pueblo de Calixtlahuaca; al Este, el pueblo de San Bartolomé Otzolotepec y la ciudad de Lerma; al Sur, la villa de Metepec, y al Oeste, los pueblos de Zinacantepec y Almoloya.

Mide 525 kilómetros cuadrados de superficie.

El terreno es seco y accidentado. Ocupa la municipalidad, parte del fértil

valle de Toluca. Al Norte de la cabecera se hallan los cerros de San Miguel, Cópore, Sopilocalco, San Juan Huizila, Toloche, San Luis, Santiago, Miltepec, Santa Cruz, Calixtlahuaca y San Martín, que corren en forma de cordillera; al Occidente se levantan los cerros de San Mateo Oztotitlán, la Teresona y Coatepec, y al Sur, se hallan las lomas de San Felipe y cerro de Tlacotepec, así como el nevado Xinantecatl. Casi todo el terreno es de formación sedimentaria. Riéganlo el río de Xicualtenco que pasa por la ciudad de Toluca y lleva poco caudal de agua; el Río Grande que pasa por Acholoya y nace en Almoloyita (distrito de Tenango), y el de Tecajic que nace en las faldas del Nevado de Toluca. En el cerro de Calixtlahuaca nace un arroyo que riega el pueblo de San Martín. En Toluca hay tres ojos de agua potable; el de la huerta de Jerusalén, el del Mesón de la Providencia y el de la hacienda de la Pila. En Santa Ana se encuentra el de Atotonilco; en San Felipe el de Cuapachuca; otro en Santa María, de la Hacienda de Buenavista, y dos en San Lorenzo: los del Amate y Tepetongo.

El clima es templado-frío, siendo muy frío en invierno.

Los vientos son muy variables, predominando los del Norte que soplan hacia el Sureste. Las lluvias son moderadas y las heladas muy fuertes.

Produce aproximadamente 90,000 hectólitros de maíz, 10,000 de trigo, 80,000 de cebada, haba, frijol, arvejon y papa.

La ciudad de Toluca, es capital del Estado de México, residencia del Gobernador, la Legislatura y el Tribunal Superior.

Toluca fué mandada edificar por Cortés, en el año de 1510, en el plan del cerro de San Juan, y Gonzalo de Sandoval fué el que llevó á cabo esta orden, sometiéndola á los matlatzincas. La atraviesa el río de Xicualtenco que pasa por el centro de la población y arrastra tras sí todas las aguas de la ciudad. Toluca es una ciudad elegante y civilizada. Cuenta con magníficos edificios todos de construcción moderna, tales como el magnífico Palacio de Gobierno, y en el cual residen los poderes del Estado; el Palacio Municipal, construido con muy buen gusto artístico; el Instituto científico y literario, el Mercado, el Palacio de Justicia, la Parroquia, sus escuelas, hospitales y hospicios, varios palacios de propiedad particular, etc. Son de notarse además: Los hoteles de «El León de Oro» y «La Gran Sociedad,» varias hospederías, jardines y sobre todo la escuela normal.

Cuenta Toluca con una fábrica de cerveza, una de hielo, una de lienzos cantones, dos molinos de aceites y uno de harinas. Son muy afamados sus productos de tocinería fina, como los que expende el Sr. Barrera y el Sr. Barenque, así como el vino de membrillo y zarzamora cuya materia prima se produce en Tianguistenco.

La beneficencia pública sostiene un Hospicio de niños, un Colegio-Asilo de niñas y el Hospital de San Juan de Dios.

El 5 de Mayo del año de 1895 se inauguró la Biblioteca Pública, en el edificio que ocupaba el Teatro Goroztiza, debido á los empeños del señor General Villada, entonces Gobernador del Estado. [1]

(1) Falleció en Abril del corriente año de 1904.

Poseen una bonita alameda, el jardín de la plaza de los Mártires y el de Zubieta.

La ciudad se provee de agua por medio de dos acueductos: el que viene de la hacienda de la Pila y el de San Mateo Ostotitlán, que conducen aguas de pozos artesianos.

La temperatura máxima á la intemperie es de 24°o, la mínima de 9°o, y la media de 16°50, en verano; y en invierno, la mínima es de 6° bajo o, y la media es de 11° o.

Toluca goza de un clima saludable, siendo una de las poblaciones más higiénicas de la República, debido á la ligera inclinación del suelo de la ciudad, hácia el Noroeste, constituyendo esta inclinación una pendiente de 1 á 2 por ciento.

La cerveza que se fabrica en Toluca por los Sres. Santiago Graff y German Roth, es la mejor de toda la República, aumentando diariamente el consumo que de ella se hace.

La harina que en su molino «La Unión» elaboran los industriales y capitalistas Sres. Henkel Hnos, es sin duda la mejor que se conoce, por su pureza y elaboración. La exportan para varias partes, debido á esto, sobre todo, para el Valle de Toluca y Estado de Morelos.

De Toluca parten los ferrocarriles de San Juan de las Huertas y Atla, propiedad de los mismos Sres. Henkel y Cía.; atravesando el segundo varias poblaciones importantes del Valle.

Idioma dominante, castellano.

Toluca dista de Mexico 73 kilómetros y el Ferrocarril Nacional salva la distancia en tres horas quince minutos. De Veracruz dista 497 kilómetros. Está unida por ferrocarril con las principales ciudades de México y los Estados Unidos.

El servicio postal lo hace una Administración de 5ª clase, el telegráfico una Sucursal de Telégrafo Federal; y el telefónico, el del Comercio y el del Estado.

Vicaría fija y Municipio de Tonatico.

La etimología de la palabra Tonatico es explicada como sigue: *Tonatico*. Véase *Tonatiuhco*. *Tonatiuh-co*, voz azteca, lugar del sol, el símbolo de Tonatiuh con la final de lugar, según el autor Peñafiel.

En la comprensión de la parroquia de Tonatico existen los siguientes lugares con las etimologías que se indican:

Colistlahuacán, lugar donde se ven alacranes, con 100 habitantes.	
Tlacopa, «cerro cortado».....	« 90 «
Suma.....	190 habitantes.

El pueblo de Tonatico está situado á 19°05'03" latitud Norte. y á los 0°25'40" longitud Oeste del meridiano de México y á una altura de 1,900 metros sobre el nivel del mar.

Esta vicaría fundada en el año de 1875, pertenece á la parroquia de Ixtapan de la Sal y á la foranía de Tenancingo, siendo su patrón Santiago el Mayor, abarca los puntos siguientes:

	habitantes.
Ojo de Agua, hacienda. aproximadamente, con	
Salinas, hacienda, proximadamente, con.....	249 «
Los Amates, ranchería, aproximadamente con	218 «
Terrero, ranchería, aproximadamente, con..	255 «
La Viga, ranchería, aproximadamente, con..	130 «
Zapote, ranchería, aproximadamente, con.....	128 «
Cieneguilla, ranchería. aproximadamente, con	94 «
La Puerta, ranchería, aproximadamente, con	210 «
La Laguna, ranchería, aproximadamente, con	172 «
Audiencia, ranchería, aproximadamente con	185 «
San Bartolo, ranchería, aproximadamente,	
con	80 «
Salitres, ranchería, aproximadamente, con . .	70 «
Tonatico, aproximadamente con..	279 «
Primera suma.	190 «
Total	2,260 habitantes.

En la actualidad es cura del lugar el Sr. Isaac Aguilera.

La hacienda de Ojo de Agua está distante de Tonatico 37 kilómetros 710 metros, y la hacienda de Salinas 33 kilómetros 520 metros, y de la cabecera del distrito, la primera 12 y medio kilómetros, y la segunda 4 kilómetros 190 metros.

En el orden político, el pueblo de Tonatico es cabecera del municipio de su nombre en el distrito de Tenancingo, Estado de México; linda al Norte y al Oeste con la municipalidad de Ixtapan de la Sal; al Sur, con el río de Tlapala, Pilcaya y Chontalcoatlán, del Estado de Cuerrero, y al Este, con el río de San Gerónimo y el pueblo de San Gaspar.

Mide su superficie 190 kilómetros cuadrados.

El terreno es seco y poco accidentado. Las colinas que rodean al pueblo son de piedra saliza. Lo riegan 2 arroyos, y en él se encuentran tres ojos de agua potable y uno de agua termal.

Produce maíz, cebada, caña de azúcar y frutas.

El clima es templado-cálido, los vientos dominantes soplan de Este á Oeste las lluvias son muy escasas y no caen heladas.

Idioma dominante, castellano.

Enfermedades endémicas, fiebres palúdicas.

El pueblo de Tonatico está situado en un plano, cerca de un elevado cerro,